

APARECERA A LAS 6am.  
TODOS LOS DIAS  
EXCEPTO LOS  
SIGUIENTES A LOS  
DE FIESTA

# EL INDEPENDIENTE

OFICINA Y TALLERES  
CALLE 1ª SUR, N° 277  
APARTADO DE  
CORREOS NUMERO 391

DIARIO DE LA MANANA

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 28 DE ENERO DE 1908

NÚMERO 195

## LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA". Estos rápidos vapores, con todas las calidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.  
Pasaje de ida..... \$ 60 00 oro americano  
y regreso..... \$ 110 00 ..  
Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.  
Pasaje de ida..... \$ 50 00 oro americano  
y regreso..... \$ 80 00 ..  
Para informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó en Limón.  
Limón, 4 de Junio de 1907.  
E. J. HITCHCOCK,  
Administrador.

## WOLF & CIA.

Aserradero, Fábrica de Hielo, Molino para Huesos.

Situado cien varas al sur del Puente de la Fábrica de Licores

Se raja, acepilla y alista madera a precios equitativos y sin demora alguna

### SE COMPRAN HUESOS AL MENUEDO

en cualquiera cantidad, y se venden molidos para abono y para mezclar con el alimento de las aves de corral, lo que hace que éstas aumenten la postura de huevos.

SE VENDE HIELO A DOMICILIO a 5 cts EL KILO y se remite a provincias a Ct. 3.00 el quintal bien acondicionado para el transporte.

## FABRICA DE MOSAICOS

HIDRAULICOS

de José María Castillo G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para usos generales un selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas.  
Para precios y condiciones entenderse con el Ingeniero don Lesmes Jiménez.

## Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad)

Única jardinería moderna en Costa Rica

La que puede servir mejor y más barato. Gran colección de plantas de

ALFREDO BRADE

## Línea Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por El Prinz August Wilhelm y El Prinz Joachim de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

### TABIFA PARA PASAJEROS

De Limón a New York,	Por Prinz August Wilhelm .....	\$ 70 dollars
primera clase	" Prinz Joachim.....	70 "
	" Sarnia y Sibiria.....	50 "

TODOS TIENEN MÉDICO Y CAMARERA

JOHN M. KRITH, Agente

## Zapatería de Higinio Carmona

Calzado a la medida y al gusto del cliente. Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilos.—Franco de porte a todas partes.—San José, C. R., ap. 22. Calle Central Sur N° 50, frente a la Botica del Comercio.

## Cerveza Negra Marca ESTRELLA BEST STOUT PORTER



# La Botica

que despacha con esmero y prontitud las recetas, que tiene gran surtido de

Drogas y medicinas de patente.

que vende las afamadas

Preparaciones TABONUCO AL GUAYACOL, LOMBRICINA, TRICOFERINA, etc., etc.,

que ofrece toda clase de

Polvos, Jabones, Perfumes, Aguas para el tocador y pastas dentífricas, es en San José la Botica

## LA VIOLETA

## FABRICA DE MUERLES ¡Sillas! ¡Sillas!

Gran surtido de reglas hechas para carpinteros y ebanistas. Gran existencia de sillas y mecedoras, construidas por el mismo modelo que las extranjeras, pero mucho mejor y más fuertes, porque son hechas con maderas del país.

ROBERTO RAMÓN & Co.

## CERVECERIA RICHMOND

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al esmero de su fabricación y ser hechas nada más que de LÚPULO y MALTA, nada de gelatina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso aparatos recién importados y los últimos procedimientos.

Vendo azúcar

de Grecia y de Aragón

Oficina en San José, 50 varas al Este del Banco Anglo.—Teléfono número 131, apartado 493. Oficina en Limón, frente al Ferrocarril, contigua al Banco Comercial.—Enero 7.

GUILLERMO NIEHAUS

Señor:

El mejor y más moderno surtido de polainas, cabezadas, riendas, gruperas, monturas y tacones de hule, lo encontrará Ud. a muy bajos precios en la ZAPATERÍA ESPAÑOLA DE

MANUEL ESCORRIOLA

El Acorazado. BERTHEAU Y COMPAÑIA. Ofrecen al público un elegante surtido de botas, zaaptillas y botines.

## WAMPOLE

LO QUE HARÁ.

Una mujer compra una máquina de coser por el trabajo que ejecuta y no como un mueble. Un hombre lleva un reloj para que le indique la hora y no como inversión de un capital sobrante, y el mismo principio se sigue en el caso de enfermedad. Necesitamos la medicina ó el tratamiento que alivia y cura. El tratamiento de una enfermedad no admite empirismos. La gente tiene derecho a saber lo que es una medicina y sus efectos antes de tomarla. Debe haber dejado conocidos antecedentes de beneficios en casos idénticos, una serie de curaciones que prueben sus méritos ó inspiren confianza. Precisamente porque tiene tales antecedentes, es que la PREPARACION DE WAMPOLE se compra y emplea sin vacilaciones ó dudas. Su buena fama es la sólida base en que se cimenta la fé del público y el buen nombre tiene que ganarlo por buenos resultados. Para los fines para los cuales se recomienda, es leal, eficaz y práctica, hace precisamente lo que tiene Ud. derecho a esperar de ella. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofositos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Merece la más plena confianza en casos de Anemia, Escrófula, Debilidad Nerviosa y General, Tos, Influenza, Bronquitis, Gripe, Impurezas de la Sangre y Afecciones Agotantes. "El Dr. Raimundo de Castro, de Habana, Cuba, dice: He usado la Preparación de Wampole obteniendo un resultado muy favorable. Eficaz desde la primera dosis." Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en las Droguerías y Boticas

## ALMANAQUE

San Favian, mártir; santos Tirso, Lencio y Galice, mártires; santos Leonides y sus compañeros mártires; san Cirilo, obispo; san Valero, obispo; san Julián, obispo, en Cuenca; san Juan, presbítero; san Jaime, ermitaño.

## NOTAS DE DON PEDRO N. GUTIERREZ

Nada de extraordinario.

## RECETARIO

Si te fijes en los malos, no te olvides de contemplar los buenos.

## EL INDEPENDIENTE

EDITOR PROPIETARIO

Dr. Claudio Volio

ADMINISTRADOR

Luis A. Caciol

Flor del año

Mujer: no quieras parecerte al hombre. Los dos sexos no deben tener nada de común entre sí.

## La cuestión social

V  
LA SOLUCION

La solución del problema, lo que no han visto muchos economistas en tantos años de investigar, indicado estaba ya en el Libro de los libros, el libro de Dios. Cuántos fracasos por errar la vial Acabemos

con la indigencia, se dijeron, impulsando el trabajo y las industrias; y ¿quién ha llevado las ambulancias, sino la Iglesia, para recoger a los inválidos y estropeados en las batallas de la industria y del trabajo? Pon- gamos fin a la indigencia, exclamaron después, asustados por la ley de Malthus; cortemos, dijeron, la producción de la prole, y aprendieron, por experiencia que "hay caminos que parecen al hombre derechos y sus postimerías llevan a la muerte" (Prov. XXI, 25)

El Libro inspirado nos enseña que cayó el hombre; y una de las penas accesorias que trajo el pecado, fué el trabajo duro, el trabajo forzado. Empero la misericordia de Dios tenía la atemperada de antemano la pena: "Bendijo Dios el sétimo día". Y, posteriormente, precepto: "el día sétimo, sábado, es del Señor, tu Dios: no harás obra ninguna en él".

Se impuso al hombre el trabajo para su beneficio, para que llenase sus necesidades y tuviese satisfacciones lícitas. El hombre, inclinado a lo material, quiere emplearlo en dar pábulo a sus concupiscencias. Para corregir esto, Cristo Redentor nos amonesta, como jamás lo hizo filósofo alguno, y nos enseña con sus divinos labios: "no os acongojeis diciendo: ¿Qué comeremos, ó qué beberemos, ó con qué nos cubriremos?" "Y así no andéis cuidadosos por el día de mañana".

Quiéran los rencorosos adversarios del Cristo hallar en esos divinos consejos un precepto de vivir ociosos; pero no pasa tal imputación de ser malévolos interpretación, porque Jesús ha dicho: que "El no ha venido a derogar la ley," y la ley es vivir del trabajo. Y Pablo, portador de la doctrina de Jesucristo, escribió a los tesalonienses: "quienquiera que no quisiera trabajar no merece comer".

No reprueba el Señor el trabajar y enriquecer; pero, conociendo nuestro apego a los bienes materiales, nos da la pauta de atesorar los bienes espirituales, ya que "no sólo de pan vive el hombre".

Y como eficaz remedio contra los dolores que provienen de la desigualdad de fortunas, el Señor exhorta a la limosna. Sonríe, digámoslo así, y aplaude al mal mayordomo, que se granjea amigos con los bienes que se le han confiado, no a causa de la mala obra, sino por su destreza en prepararse amistades, para el día de desgracia. ¿No se ve aquí el camino de las restituciones de lo mal habido? ¿Cómo podrán restituir, de otra manera, los usureros, los ladrones, los patronos de corazón emperdenido, y todos los que hacen dinero con la iniquidad? Cómo podrán, decimos, restituir a cada cual lo robado, sino distribuyéndolo entre los miserables? Esos pobres son, quizá, los mismos a quienes la dureza de corazón de tales mayordomos ha llevado a la miseria; y, de no, miembros son del gran organismo, la humanidad.

León XIII, el Pontífice de gloriosa memoria, *Lumen in Coelo*, el Papa de los obreros, y cuyas doctrinas no son otras que las de Cristo Jesús y de su Iglesia, con vez de maestro nos enseña en una de sus inmortales encíclicas dónde están el mal de la *cuestión social* y su remedio.

La religión no condena el trabajo, no condena la industria,

no condena las riquezas, no aboga por la ociosidad. Señala un campo en que los ejércitos prestos a la lucha, los propietarios y los desheredados, pueden vivir en paz. Ese campo, sólo a la Religión del Crucificado pertenece: sólo ella puede darlo a la humanidad.

Ese campo está deslindado por tres grandes monolitos: *Resignación, Justicia y Caridad.*

TIBURCIO. EL SACRISTÁN

### Primera piedra

Mañana el progresista pueblo de Atenas llevará a cabo la colocación de la primera piedra de su nuevo templo.

El digno señor cura de esa importante parroquia, presbítero don Ricardo Rodríguez, se expresa así en la invitación que circuló en hoja suelta: "Para tan fausto acontecimiento, que marca en la vía del progreso ateniense una etapa de glorioso recuerdo, invito a mis feligreses para que asistan a todos los actos del programa."

Entre éstos figuran entre los anotados para el 29, una Misa del Imo. y Revmo. señor Obispo de la Diócesis y la bendición y colocación de la primera piedra hechas por el mismo respetable Prelado, quien luego pronunciará un discurso adecuado al acto.

Que venciendo imposibles podamos contemplar pronto un majestuoso edificio que se eleva por los aires hendiendo con gran cúpula las nubes, como para dominar cual rey coronado la ciudad ateniense, probando así el rudo combate empeñado por doquiera entre el poder y la impotencia, y podamos exclamar con los Magos de Egipto: Vere dignus Dei erat hic, son nuestros votos al felicitar a Atenas y a su digno cura por el esfuerzo hecho y por la realización del esfuerzo por hacer.

### Licenciado don

## Manuel Vte. Jiménez

La interesante revista literaria *Páginas Ilustradas* trae en su último número un verdadero retrato del señor licenciado don Manuel Vicente Jiménez; y decimos *verdadero*, porque alguno que se publicó anteriormente era del mismo caballero, pero de años atrás.

Engalana, además, sus páginas con el siguiente artículo, que nos hacemos el honor de reproducir por cuanto en él se hace la apología, antes que nada, del hombre moral.

He aquí el artículo: "Mal ha comenzado el año bisesto. Uno de los hombres más importantes del país ha muerto: sus funerales, hechos con toda pompa por el Gobierno de la República, en medio de la consternación general, son una prueba de los méritos relevantes que adornaron al Licenciado don Manuel Vicente Jiménez.

Perteneciente el Licenciado Jiménez a una de las mejores familias de Cartago, educado en un ambiente religioso de la más pura moral, todos los actos de su vida llevan el sello de una bondad encantadora. Como hijo fué un tesoro de cariño, como padre una fuente inagotable de dulzura, y como hombre público un modelo de honradez, de rectitud y mansedumbre. Humilde y afectuoso cuando la dicha acarició su vida; sereno y fuerte en los reveses de fortuna, sin una manifestación de orgullo en la opulencia, sin reproches en la adversidad, el Licenciado Jiménez pudo despedirse del escenario terrenal, con la conciencia tranquila, con la convicción íntima de no haber cometido jamás una mala acción. Los sesenta y cuatro años de su vida son un ejemplo digno de imitarse; deja una familia rodeada de las mayores consideraciones sociales, y a la pa-

tria le lega un nombre de Magistrado puro, que supo imprimir a la justicia nacional el sello de pureza y rectitud que la caracteriza.

Como Juez, como Magistrado, como Ministro de Estado, y como Presidente del Colegio de Abogados, tuvo siempre oportunidad de revelar su temperamento estudioso, recto y humanitario. ¡Dichosos los que pueden al morir, estrechar el Cristo entre sus brazos, al buscar en él el apoyo de peccador arrependido sino al maestro cuya doctrina se procuró seguir en todo el curso de la vida".

### Adagios castellanos

*Adonde no está el dueño, está su duelo*  
Este refrán, que de otro modo se dice también *el ojo del amo engorda el caballo*, indica que sólo a vista de su dueño prosperan los bienes.

Desde que dimos en guardar la conciencia como trasto inútil, ó llevarla a la espalda, es preciso tener muy en cuenta este refrán. Raros, muy raros son hoy los hombres que ven la hacienda ajena como la propia, siendo más fácil que resulte quebrado el patrón y caíricos los gerentes.

En los trabajos públicos, no muy vigilados (cuadrillas de caminos, e. c.), la cosa da lástima. Crean nuestros peones, que en tales trabajos se puede curtir sin escorúpulo, porque son *trabajos públicos*, cuando, por serlo, a ellos les toca parte de lo perdido.

Antes abundaban los peones que lo mismo trabajaban con el patrón que si éste los dejaba solos. Hoy son muy raros, y el patrón que topa con ellos debe estimarlos en lo que valen.

Por esto hemos dicho ya que los jóvenes, aun ríos, debieran aprender *algo de trabajos*, pues sólo así se librarán de ser engañados. ó ser injustos con sus peones.

El patrón experimentado sabe calcular el trabajo legítimo de un peón y así no exigirá más de lo justo ni se dejará pegar *chamonas*.

Y si esto pasa con la hacienda, figúrense ustedes lo que sucederá con esa otra hacienda preciosísima que se llama *los hijos*, cuando el padre los quiere criar por allá lejos de sí como un *plantel de legumbres*, bajo la sola inspección de la madre, bastante deficiente, sobre todo para los varones. ¡Así salen ellos!

Las oficinas al exclusivo cuidado de los oficiales van por ese camino; y en fin, cualquier empleado que tiene otros entendidos fuera de su principal oficio.

JUAN GARITA G.

### Oficial

El número 21 de *La Gaceta* trae entre su contenido lo siguiente: Informes médicos de los señores doctores C. Pupo, Miguel Dobles, Manuel de las Cuevas y C. Barrios C., médicos del Pueblo respectivamente de Escasú, Poás, Atenas y Puriscal.

### GACETIN

Vistas para mañana  
SALA 2ª.—José María Ortega Torres, a las 2 p. m.  
CASACIÓN.—Wilmot Francisco Annett contra William Young.

Corporaciones  
Hoy a las 7 p. m. continuará la discusión del Código de Procedimientos Penales en el Colegio de Abogados.

Correo  
Mañana a las 8 a. m. se despacharán para Europa y Estados Unidos, vía Nueva Orleans.

Hoteles  
En el "Imperial" Mr. W. W. Mullin, Bradford G. Wicks, A. Houss White y señora.

Defunciones  
Gabriela Esmeralda Durán, José Dolores Molina Madrid, Dolores Cedeño v. de Guerra, Rafael Luna, Angela Mora y Juan O. Fernández.

### Registro social

Se encuentra enferma la digna señora Matilde Padilla v. de Mora.

La familia de don Adrián Collado se ha ido a Curridabat a pasar la temporada de verano.

Ha regresado de Puntarenas la señora Estela v. de Bertolini.

El sábado falleció la señora Gertrudis Mora v. de Escalante. Nuestro sentido pésame a sus deudos.

La digna familia del Licenciado don Marcelo Brenes salió para su finca "La Esperanza".

Ayer salió para Cartago el joven don Arturo Bustamante.

El señor don Gregorio Quesada partió para su hacienda en Sabanilla de Alajuela.

Los jóvenes don Alberto Medina, don Tito Chaverri, don Esteban Iglesias y don Juan José Chaverri Cordero, estuvieron el domingo de pascos en el floreciente pueblo de Santa Bárbara de Heredia.

Para la ciudad de Grecia salió el estimable señor presbítero don Gabriel Arroyo.

Don Alfonso Zamora estuvo ayer de paseo en Alajuela.

De Cartago llegó el digno señor presbítero don Lorenzo Elcoro.

La respetable señora doña Irene Arias v. de Mora y su simpática hija Ernestina, estuvieron ayer de paseo en esta capital.

Don Francisco Díaz llegó de Santiago de Heredia, en donde se encuentra actualmente radicada.

Ayer partieron a gozar de las brisas del mar en las playas de Puntarenas la apreciable señora doña Magdalena Giraldo v. de Fernández, don Manuel Argüello de Vars en compañía de la señora su digna esposa, doña Clemencia Bonilla, doña Elena Aubert de Ozuola y las estimables señoritas Luisa Freeman é Inés Herrero.

En Barba estuvo el domingo el joven don Luis Ozuola.

Han salido para San Antonio de Belén a pasar la temporada de verano la señora doña Delia de Ulloa y familia y la estimable señorita Rosa Bannett.

De Cartago se halla entre nosotros la señorita Natalia Alfaro.

Dé nuestro bello puerto en el Atlántico ha llegado el señor don Gabriel Bonilla.

El celoso presbítero señor don Rosendo J. Valenciano partió para Heredia.

El 1º de marzo próximo contraerán matrimonio en la ciudad de las flores el estimable joven señor don Albino Villalobos Quesada con la simpática señorita Judit Segreda. Desearnos desde ahora para el nuevo hogar dicha sin fin.

La niñita Bertita, hija de don Buenaventura Ortiz y doña Teodora Carfán, ha estado bastante mal de salud. Que mejore pronto son nuestros deseos.

Envíos a todas partes del país, sin gastos para el cliente.

GRAN TALLER MECANICO  
*Herrería, Carrocería y Fontanería*  
Se reparan maquinas. Francisco Pacheco, 125 varas al sur del Aserradero de Wolf y Co.

TINTORERIA  
DE JOSE ARISI  
Esta tintorería se recomienda por los buenos materiales que emplea para teñir.  
Sin ostentación alguna se garantiza que se trabaja mejor QUE EN OTRAS TINTORERIAS QUE CREEN SER LAS PRIMERAS EN EL RAMO

TOMA DE PUERTO LIMON  
En el "Paso de la Vaca" vendó una casa en \$ 3.500. Pagadero mitad al contado y mitad a plazos, a entera satisfacción del comprador. Entendiere con ROBERTO SANCHEZ en su Zapatería.

SAL, SAL  
Somos agentes de León Guerra, de Puntarenas, para vender sal lo más barato que se puede dar en esta plaza. Recibimos órdenes en "La Tempestad" de Miguel Armiño & Co.

INSTALACION ELECTRICA  
Vendó una completa como para diez luces. Darán informes en la oficina de EL INDEPENDIENTE.

CIRCULADORES  
Se necesita un circulador honrado, pero de honradez redonda, para este diario.

AVISO IMPORTANTE  
Se vende ó se cambia por una finca en las inmediaciones de esta capital una magnífica casa situada 50 varas al Sur del frente de la iglesia de la Merced.

Pormenores en "La Educación" de M. V. Blanco & Ca.

PIEZA  
Se alquila una muy buena, bien para oficina ó para habitación. En la imprenta de *El Independiente* se dará razón

TIENDA DE SEÑORAS Y NIÑOS  
—de *Merces les S. de Millet.*—  
Situada frente a Lehmann y al lado de FONT & Co.  
Siempre hay surtido de ropa de señoras, sombreros, corsés, enaguas, encajes, cintas, bordados etc., etc., ropita de niños, ajuares, gorritos, medias, sombreritos, etc., etc., flores, etc., etc.

San José, enero de 1908.

## GACETILLA

MEJORIA  
Ya la experimentó el señor Director de *La Prensa Libre*, de lo que nos alegramos.

VIGILANCIA  
Los inspectores de Sanidad seguirán visitando diariamente los establecimientos públicos de esta ciudad, para así garantizar al público que las mercaderías que se expandan están en completo buen estado.

UNA PARTIDA  
El domingo último hubo en la plaza de Barba una gran partida de *foot ball* entre el club de aquella localidad y el club *Renacimiento* de la ciudad de Heredia. La partida estuvo animadísima y obtuvieron el triunfo los jugadores de Heredia.

ES UN HECHO  
La anunciadísima oficina telegráfica en San Pedro del Mojón parece ya una realidad, pues en *La Gaceta* la Gobernación de esta provincia convoca licitadores para la construcción de un departamento agregado a la casa municipal de San Pedro, para la oficina telegráfica.

Ahora les corresponde a los vecinos de ese floreciente pueblo no dejar que se enfríe el entusiasmo, NUESTRO APLAUSO

El Jefe Político del Paraíso, señor Pedro Sáena Vargas, anuncia que las fiestas cívicas del Paraíso se celebrarán en los días 9 y 10 de febrero, lo que quiere decir que sólo se perderá un día, pues el 9 cae domingo. Ojalá en todas partes de la República se imitara tal conducta, pues tres, cuatro días, es mucho.

DE INTERÉS GENERAL  
Siendo de interés general algunas reformas del Código de Procedimientos Penales, se llama la atención de los señores abogados, juriconsultos sobre todo, hacia el aviso que el señor Secretario del Colegio de Abogados publica en *La Gaceta*: que las discusiones del Código citado continuarán todos los martes, jueves y sábados a las 7 p. m.

EL LICENCIADO ACOSTA  
El hecho de llamarlo hoy con su título prueba es de que ya está perfectamente bien de salud. Mientras creímos que podía pasar a mejor vida, lo tratamos con confianza histórica, porque Marciano Acosta a su edad ya pasa de esperanza.

A PUNTO DE AHOGARNOS  
Más cuidado, señora Municipalidad, con la calle que va a la Estación del Atlántico, pues varias veces hemos estado a punto de ahogarnos a causa de la gran polvareda que allí se levanta.

Por lo menos dos veces al día debía regarse esa calle, dado el gran tráfico por ella.

VISITA GENERAL  
En la presente semana saldrá el Resguardo del Centro a hacer su visita general a los pueblos de su jurisdicción.

HOSPITAL  
Los trabajos de la construcción del nuevo frontispicio ya van bastante adelantados en el Hospital de San Juan de Dios.

FIESTAS VAN;  
FIESTAS VIENEN  
Con motivo de los fuertes gastos que se han hecho en la instalación de la cañería de Grecia, este año no tendrán fiestas cívicas en aquella ciudad por falta de dinero: bueno. Pero se nos dice que para el año entrante la Municipalidad procurará recolectar bastantes fondos para hacer espléndidas las fiestas: malo.

CABEZAS EN PELIGRO

A las horas de llegada de trenes se encuentran en la Estación del Atlántico gran número de chiquillos que no hacen más que guindarse de los trenes cuando éstos se ponen en marcha.

BASURAS

El servicio de basuras ha mejorado un poco en esta ciudad, según parece por el número de quejas, que ha disminuido últimamente.

UNIFORME

Parece que el señor Jefe de Sanidad, doctor don Roberto Fonseca Calvo, uniformará a la Policía de Higiene desde el 1º de marzo.

CAMARONERO CONTOSO

Ayer un muchacho, Juan Andrade, por querer ganar la vida en faenas superiores a sus fuerzas, aceptó llevar un bulto pesado de la calle 2ª a la Estación del Atlántico.

Aplaudimos el heroísmo de Juan, pero le aconsejamos prudencia.

ROBO FRUSTRADO

Anteanoche pretendieron abrir con ganzáa probablemente el cuarto de Micaela Santander, y el caco para no ser sentido hacía que otro pillo como él hiciera pelear un perro con un gato.

UN POLICIAL TONTO

Por felicidad, no fué como dice un colega, que algunos cacos intentaron robar en la Catedral; la intontona de robo fué en uno de los parquesitos, y la fruta vedada y apetecida fueron unas naranjas.

Nos alegramos, pues, de que no se haya tratado de robo sacrilego; pero tenemos que deplorar que habiendo apresado el policial a los dos rateritos, el uno se le escapó de las manos, y al otro lo soltó él voluntariamente.

Pedimos a la autoridad respectiva dé de baja a tal policial que ha hecho tan grave mal al porvenir del muchacho puesto en libertad por su soberana voluntad, pues de poco se va a mucho, máxime si el castigo no viene a tiempo a corregir la falta.

HASTA CHAYOTES

Ayer en el Mercado se le desapareció a Juana Sandoval una canasta vieja que apenas contenía diez céntimos de humildes chayotes. Que no se le indigesten al ratero.

Y VA DE PIC-NICS

Ayer se llevó a cabo el anuncio en honor del señor Presidente de la República, con motivo de su regreso de nuestra frontera norte; y ahora se anuncia otro en Heredia, probablemente con motivo de su regreso del barrio de Amón.

A LA LÍNEA

Para La Línea del Atlántico salieron ayer muchos trabajadores, quienes van a trabajar en las fincas de la United Fruit Company.

RECLAMO

Un diario local dice que un joven que trabajó en una empresa le reclama al administrador de ella unos días de trabajo que se negó a pagarle dicho administrador, y agrega que así dice el joven estafado (palabras mayores). Ahora lo que falta es saber qué dice el administrador, y luego el juez Verdad.

AUSENCIA

El conocido empresario don Adriano Arié estará ausente del país durante dos meses, a contar del 26 de enero.

SENSIBLE

El muy recomendable joven don Belfort Valverde, socio entusiasta de la Conferencia de San Vicente de Paúl, se encuentra enfermo de gravedad. Deseamos la mejoría de joven tan digno, estricto cumplidor de sus deberes de cristiano y de ciudadano.

ESCANDALO

Anteanoche una mujer bastante amante de Baco escandalizaba por las inmediaciones de la 2ª Sección de Policía, sin dejar dormir a sus vecinos.

MATRIMONIO

En el mes entrante se verificará en esta capital el matrimonio del estimable joven don Enrique Hinc con la apreciable señorita Marita

O'Leary. Deseamos a la futura pareja muchas felicidades.

VIENES PRESIDENCIAL

En el mes de febrero próximo saldrá para la rica y fértil región del Río General el señor Presidente de la República.

TURNO EN SAN JUAN

El que hubo el domingo estuvo animadísimo. Asistieron a dar realce al acto numerosas personas de esta capital, y una buena orquesta lo alegró con sus bien ejecutadas piezas.

PASEO

El domingo último el señor don Jorge Morales Bejarano, su señora esposa y algunas estimables señoras hicieron un simpático paseo a San Antonio de Desamparados, en donde tuvieron un suculento almuerzo.

TURNO EN EL ZAPOTE

Como lo habíamos anunciado, anteayer se llevó a efecto en el progresista pueblo del Zapote un gran turno para reunir fondos con el objeto de ayudarse para la construcción de una iglesia.

El turno estuvo muy asistido. La filarmonía del lugar tocó alegres piezas, lo que le valió muchos y merecidos aplausos.

LICENCIA

Al señor Licenciado don Tranquilino Ulloa le concedió licencia la Corte por encontrarse enfermo, y se nombró para que desempeñe sus funciones de Juez del Crimen de la provincia de Heredia, al digno señor licenciado don Victor Trejos.

MATRIMONIO ROMERO - CALVO

Anteanoche se verificó el matrimonio del joven don José Romero con la modesta señorita Hortensia Calvo. Bendijo la unión el presbítero don Yanuario Quesada, y apadrinaron la boda las señoras doña Victoria de Garrón, doña Julia v. de Solís, doña Elena de Casafont, la señorita María Chacón y los señores don Daniel Solís, doctor don Francisco Rucavado, don Ramón Valverde y don Pablo Casafont.

Los novios fueron muy bien obsequiados; ayer partieron para el campo, a pasar la luna de miel la que les deseamos sea sin fin.

TEMBLOR

Ayer a la una y 45 minutos de la mañana se sintió un temblor de movimiento ondulatorio que parece haber partido del O.N.O., seguido de un movimiento atmosférico.

Estos son los únicos datos que en el Observatorio se tienen hasta ahora, pero nos dicen allí que ya mañana los tendrán completos.

HERIDO

En el vecino pueblo del Zapote fué herido el domingo con arma cortante Deodoro Vargas. Ni el mismo herido se da cuenta de quien pueda ser su heridor. El señor don Mauro Alvarez, agente principal de Policía, hace las averiguaciones del caso.

De Heredia

[POR TELEGRAFO]

UNA RESPETABLE SEÑORA QUE SE AGRAVA Á CAUSA DEL TEMBLOR

A la una y tres cuartos a. m. próximamente sintióse aquí un resaca y prolongado temblor. La ciudad toda alarmadísima; muchas personas corrían las calles. Desgracias personales no hubo ninguna que lamentar, sólo que agravase la digna esposa de don Ismael Quesada, acudieron a asistirlos doctores Rodríguez y Flores.

EFRAIN DE LA LUZ.

De Santa Bárbara

[POR TELEGRAFO]

TEMBLOR REMENEADITO

Sintióse aquí un fuerte y remeneadito temblor, veinte minutos antes de las dos de la madrugada de hoy; no hubo novedad, a no ser la de nervios en excitación, lo cual no es novedad, sino vez a veces y fingimiento á veces.

PACHICO

De Santa Cruz

Barbaras lidias de toros

Manuel Ruiz cae del caballo y muere instantáneamente

A otro Ruiz mató una tremenda coz

A El Independiente.

Hoy, 25, vísperas aquí. Lidia de toros animada. Desgaritose un bruto que, perseguido, fué luego lazado por Manuel Ruiz; pero rota la soga, al querer resistir el tirón del toro, el caballo se fue de lomo, matando instantáneamente en su caída al jinete Ruiz, PRIMER MUERTO DE LA LIDIA.

Sabemos que el Gobernador vendrá á animar con su presencia nuestras fiestas.

En días pasados una mula mató de una coz á Mateo Ruiz

CORRESPONSAL.

Notas de Santa Bárbara

Se pone en conocimiento de las personas interesadas en el detalle que publicó la Gaceta Oficial del oriente mes, y que fué levantado por la Junta de Educación del distrito de Santo Domingo de este cantón, para la construcción de la casa de escuela del mismo, que la Junta ha señalado las diez del día 10 del mes próximo, para oír los reclamos de dicho detalle.

Con gran pompa celebraron el día de su santo patrono Niño Jesús los vecinos del distrito que lleva este nombre: el día anterior, como á las siete de la noche, hubo un rosario solemne con gran derroche de pólvora y buena música; y una vez terminado, tuvimos el gusto de pasar un rato agradable viendo quemar un pequeño juego de pólvora que con tiempo tenían preparado los vecinos de dicho barrio. El día siguiente: misa solemne con revestidos, oficiada por el distinguidísimo cura de esta parroquia, presbítero don Emeterio Martínez, acompañado de dos padres españoles que al efecto habían sido llamados por él; al mismo padre Martínez, tuvimos el gusto de ver en la cátedra sagrada: con frases escogidas y propias del caso, manifestó el valor y el significado de las palabras Dulce Nombre de Jesús, y con esa frecuencia que él siempre gasta en sus sermones, dejó muy satisfechos á sus feligreses, por lo que ac le felicita cordialmente.

PACHICO

De Curridabat

El domingo último, 22 del mes que cursa, se efectuó en este lugar un turno con el objeto de percibir fondos para el pago de mil y pico de colones que se deben del valor total del hermoso órgano importado últimamente para el servicio de nuestro templo. Aunque los bolsillos de la mayor parte de los vecinos, según lo manifestaban públicamente los mismos, se hallan un poco escasos, hubo mucha animación, habiendo honradamente multitud de personas de la capital.

De temporada en unión de su familia está por aquí el infatigable empresario don Jorge Morales Bejarano. Deseamos á la familia Morales larga y provechosa estada en Curridabat, en donde goza de toda consideración.

CORRESPONSAL

Cables del domingo

VENGANZA SOCIALISTA

Berlín, 25.—En venganza de la actitud de Buelow hacia el sufragio universal, los socialistas acordaron trabajar por la reducción del presupuesto al ser éste discutido en el Reichstag.

UN DISEÑO DE S. S.

Roma, 25.—El Papa ha manifestado deseos de hablar con el seminarista Príncipe Egon Hoenze Chilingforst, hijo del difunto canceller alemán.

EL PRISIONERO ETERNO Tánger, 25.—El cónsul inglés va

á Elarash con 20000 francos para el rescate de Maclean. Se espera la libertad de éste.

DIPLOMACIA JAPONESA

Tokio, 25.—Por 168 votos contra 167 fué rechazado en la Cámara, después de tres horas de debate, la moción de censura al Gobierno. En el Senado el Primer Ministro dijo que las relaciones con la Corea son cordialísimas; espera que mediante la buena voluntad serán resueltas satisfactoriamente las cuestiones pendientes con China, celebróse un arreglo nipo-canadense relativo á emigración. No ha cambiado la tradicional amistad del Gobierno yanqui hacia el Japón; las negociaciones entre ambos han continuado satisfactoriamente y espérase que pronto se resolverá la cuestión de emigración. Refiriéndose á la Hacienda Pública dijo que el Gobierno ha encontrado necesario el aumento del impuesto para proteger la base sólida.

EXTENSA Y ESPESA NIEBLA

Londres, 25.—Una espesa niebla en la ciudad; también en el Mar del Norte, Sur de Noruega, Dinamarca, Holanda, Bélgica y al Oriente de Francia y Alemania; área total 600 mil millas cuadradas.

LOS GITANOS ROBARON UN CUADRO VALIOSO

Bruges, 25.—Cayó un cuadro de un carro de gitanos al pasar por la aldea Ardoye. La policía recogió el cuadro, que resultó ser la Erección de la Cruz de Vandyck, robado de la iglesia de Notre Dame en diciembre último.

BARCELONA REHACIA

Madrid, 25.—La prensa elogia al Fiscal de Barcelona por la conclusión de la causa contra el terrorismo. Cierva leerá mañana ante el Congreso el proyecto de institución nacional á favor de obreros con comisión de socorrer cesantes, viudas y huérfanos que pertenecan á la Sociedad; ésta tendrá una considerable subvención garantizada por el Estado y contará con sucursales en las demás provincias. Hubo una brillante recepción en el Palacio para festejar el día del santo del Rey. Ceremonias de costumbre. Todos los edificios presentan colgaduras. El Subsecretario del Gobernador visitó al Alcalde de Barcelona para quejarse de que el Palacio del Ayuntamiento barcelonés no ostenta colgaduras y rogarle mandélas colocar. El Alcalde se excusa, alegando sería demasiado tarde. Montero interpelará al Senado respecto al compromiso que hay con Francia con respecto á Marruecos.

CARNES HELADAS DE LA ARGENTINA

Buenos Aires, 25.—Las autoridades austriacas prohibieron la venta de carne helada de la Argentina, recién llegada al trust, por lo cual el Gobierno dió instrucciones al Ministro en Berlín de pasar á Viena á protestar: el Director del Departamento de ganadería y el Ministro de Agricultura recomiendan no se acceda á la solicitud del Gobierno austriaco para que se permita la introducción del ganado de Austria para raza. La Legación americana comunicó al Ministro de Relaciones Exteriores los cablegramas de Root en que dice que el viaje de la escuadra ha sido arreglado por el Departamento de Marina sin intervención del Departamento de Estado y que el viaje obedece únicamente á razones navales, sin llevar en mira hacer una visita de cortesía, sino tocar solamente en puntos carboneros. De lo contrario, Buenos Aires no sería el excluido.

MULAI HAFIF EN CONFLICTOS

Casablanca, 25.—Mulai Rachid perdió 600 hombres en el último combate anti francés librado en Settat. Telegrafió á Mulai Hafif que es urgente su presencia para evitar la desbandada del ejército.

Remitidos

RAMON

En El Pacífico de Puntarenas Ramón el de Alajuela, espiritista, pero no de los de ciento en carga, sino uno de esos sabios que el mundo arroja sólo muy de tarde en tarde, escribe un profundo artículo contra el señor presbítero Garita, y entre otras cosas afirma que si éste "se tomara el costo (sic) de consultar la estadística criminal y visitara cár-

celes y presidios, se quedaría pasmado al no encontrar entre los criminales de todos los tiempos y de todos los países otra gente que católica: ni ateos, ni librepensadores y mucho menos espiritistas sin criminales".

Con un hombre de los profundísimos conocimientos de Ramón, de quien no dicen que con manejar tan bien la péñola maneja mucho mejor la navaja de barba y descañona de raíz á los parroquiños, es imposible entrar en discusión, porque cualquier erilla que entre la lleva perdida. Ramón sabe todo eso que ha dicho y mucho más, y cuidado que no exagera nunca ni es hombre á quien le domina el odio sectario.

Y se ha salido con la suya: desde muy tierna edad quiso figurar, y ya figura su nombre en las gacetas. ¡Qué honra para la familia!

Es uno de aquellos hombres á quienes llaman los ingleses sely made men. Y si no, lean ustedes su artículo y verán como aprendió tanto la Gramática que se ha tomado el costo de escribir sobre el espiritismo en términos que dejarían pasmado al propio Allan Kardec, y ocuparse del presbítero Garita para obligar á éste á contestarle, y asegurar que "el diablo puede y le está permitido tanto poder para engañarnos"—despreciando toda regla de buen decir por estar él muy por encima de ellas. Por eso es que tiene la autoridad bastante para exhibirnos "un diablo que puede tanto poder para engañarnos", y asegurarnos que "el diablo le está permitido tanto poder para engañarnos".

Y si el lector se toma el costo de leer todo el espiritismo que ha publicado Ramón, verá como en cada palabra deja atrás la Gramática y aun la Retórica. Figúrense ustedes que emplea la figura gradación solamente para enseñarnos que el pecado en general es más grave que el crimen; y así como ésta, nos enseña otras varias cosas que las generaciones venturas conservarán en letras de oro.

Calle, pues, el presbítero Garita y no disenta con Ramón, que éste sabe más que el Barbero de Sevilla, y cuenta que no exagera jamás: Todos los criminales DE TODOS los tiempos y DE TODOS los países son católicos, como su mamá y su tata. ¡Y nosotros que creíamos que Ramón creía que Caín, el primer homicida que hubo en el mundo, se había reencarnado en su barberil cuerpo. Ahora nos dice que no, ¡porque era católico miles de años antes de ser conocido el Catolicismo!

Nosotros somos hombres que sabemos rendir pleito homenaje á quien homenaje merece. Y pues es gusto de Ramón verse en letras de molde, vamos á contar las veces que lo hemos nombrado en estas gloriosas cuartillas: una, dos, tres, cuatro, cinco, seis, siete. ¡Siete veces!

¡Que te coge el diablo, Ramón! digo, el espíritu. No, hambre, no; lo que te van á coger son las navajas el rato menos pensó, cuando estés en éxtasis conversando con tu suegro político, como me dice que dices, y entonces te quedas sin pan ni pedazo.

SPIRITUS ET CORPUS.

Limón, 26 de enero de 1908.

De San Marcos

SINCERA MANIFESTACIÓN

Una deuda más tenemos el que suscribe y su familia, para con las personas que se han dignado acompañarnos en el duelo de la prematura muerte de mi hijo Leonardo [q. e. p. d.]; manifestaciones de condolencia que, cual bálsamo confortador, nos proporcionan un lenitivo en la irreparable separación de un ser querido.

Quiera el Cielo que vivan para bien de la humanidad quienes así proceden, y Dios nos de medios de compensar tan nobles rasgos, por los cuales conservaremos imperecedera gratitud.

San Marcos, 16 de enero de 1908. NICOLÁS GUTIÉRREZ.

**Cielo sin nubes**

**El Sol y el Viento**

El sol y el viento discutían cuál de los dos era más fuerte. La discusión fué larga, porque ninguno de los dos quería ceder.

Viendo que por el camino avanzaba un caballero, acordaron probar sus fuerzas desafiándolo a la contra él.

—Vas a ver—dijo el viento,—cómo con sólo echarme sobre él desgarraré sus vestidos.

Y comenzó a soplar cuanto podía.

Pero cuantos más esfuerzos hacía el viento, más oprimía el hombre su castán, gruñendo contra él, mas caminando, caminando siempre.

El viento, encolerizado, descargó sobre el viajero lluvia y nieve; pero el hombre no se detuvo.

Comprendió el viento que no era cosa posible arrancarle su castán. Sonrió el sol, mostrándose entre dos nubes, recalentó la tierra, y el pobre caballero, que se regocijaba con aquel dulce calor, quitóse su castán y se lo echó al hombro.

—Ya ves—dijo el sol al viento.—Con el bien se obtiene más que con el mal.

**LA CONFIANZA**

dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fe en las cosas que ve, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que á veces se llama fe ciega no es fe de ninguna manera. Pres debe haber una razón y hechos para tener en qué fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta á una medicina ó remedio, la gente pregunta: "¿Ha curado á otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mío? ¿Vá en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y están sus antecedentes al abrigo de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de alguno de los males para los cuales se recomienda, ocurriré á él en la plena confianza de que me podrá aliviar." Estos son los fundamentos que han dado á la **PREPARACION DE WAMPOLE** su alta reputación entre los médicos así como entre todos los pueblos civilizados. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos

**RELOJERIA SUIZA**

**De Alcides Chapatte**  
CALLE DEL CARMEN

Se recibió un variado surtido de alhajas, joyas, relojes, artículos de fantasía, etc. etc., propios para regalos, que ofrece realizar á precios sin competencia.



**UN ALIMENTO PODEROSO. EFICAZ PARA TODAS LAS EDADES.**

La Emulsión de Scott suministra no solamente la sustancia que el cuerpo necesita para crecer, sino también la que lo es indispensable para reponer el desgaste diario de los tejidos y del cerebro. Es un alimento eminentemente digerible y asimilable que estimula el calor, la energía y la vitalidad, y es por consiguiente un benefactor de los convalecientes y ancianos y de toda persona debilitada.

Ella aporta al sistema abundancia de fósforo y hierro, no en la forma metálica que daña los dientes y entorpece las funciones del hígado, como sucede con los preparados ferruginosos, sino en la misma forma orgánica y natural como se encuentran estos elementos tan esenciales de la vida, en la sangre y en el cerebro. Cada dosis de Emulsión de Scott se incorpora directamente con la linfa de la sangre y va á reforzar los tejidos del cuerpo volviéndose parte de ellos mismos.

"Declaro que uso con frecuencia la legítima Emulsión de Scott con resultados excelentes. La Emulsión de Scott reúne en mí concepto condiciones medicinales y de preparación que no alcanzan otros preparados similares, los que con frecuencia perjudican el organismo del paciente."

JR. IGNACIO B. PLASENCIA,  
Habana, Cuba.

**SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York**

— E —

**DR. C. DE COBLENTZ**

**Dentista Americano**  
Dentaduras Artísticas—Puentes y coronas  
Especialidad en trabajos de oro.

"Extracciones sin dolor".

**[SE GARANTIZA TODO TRABAJO**

OFICINA: casa de Coronado, contigua á "La Proveedora" de don Andrés Sandoval.

**LA JOSEFINA**  
Gran Panadería

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

**Alberto Odio**

**En la renombrada carnicería**  
**CANOSSA**

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.

Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

**LIBRERIA Y PAPELERIA**  
**DE IGLESIAS Hos.**

Gran surtido de estampas de todos tamaños y fábrica de marcos

**LA EDUCACION**  
SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE  
**M. V. BLANCO y Cia.**

Esta librería acaba de recibir un gran surtido de papelería, útiles escolares, tarjetas postales ilustradas, etc., etc.

Es la única importadora de las ya famosas plumas de fuente Parker "Parker fountain pen lucky curve".

Esta casa es la que tiene el mayor depósito de obras de autores nacionales: señores Lic. don C. González Víquez, Ilmo. señor Thiel, Dr. Machado, don León Fernández, don Francisco María Iglesias, don Juan Fernández Ferraz, Pío Víquez, Alberto Brenes C., Ricardo Fernández G., J. A. Facio, M. Fernández, M. Argüello Mora, V. Fernández F., José Astúa A., R. Zelaya, F. Montero Barrantes, Navarrete, Zangaita, Romero Casal, Gagini, García Monge, N. Quesada, Presb. Daniel Carmona, P. Calderón, padre Scheffers, González Rucavado, Carmona, Aquileo Echeverría, Barrionuevo, Lisímaco Chavarría, Alfaro etc. etc.

Obras musicales de don M. M. Gutiérrez, A. Monastel, Rafael Chávez T., José y Roberto Campabadal, J. J. Vargas C, Ricardo Pint etc. etc.

Gran surtido de estatuas de santos, devocionarios, rosarios, medallas, etc., etc., y como gran novedad se acaba de recibir una preciosa medalla con Ntra. Señora de los Angeles [La Negrita de Cartago].

Hay que visitar esta Librería para hacerse de artículos buenos, bonitos y baratos.

**Contratista Constructor**

Edificios públicos en general de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.

**Jorge Morales Bejarano**

Dirección: San José. Avenida Central. Cuesta de Moras. Edificio de dos pisos. Números 521, 527, 531.

**Buena Oportunidad**

En mi tienda del Mercado, frente á LA VIOLETA, vendo ropa hecha y materiales de zapatería á precios de situación. También tengo en venta ladrillo de construcción.

GABRIEL VARGAS.

Imp. El Independiente

don Juan, para ver la terrible cara que sin duda pondría, y exclamó:

—¡Vaya, que ha llegado el tiempo en que una no puede tener un secreto!

La palabra secreto acabó de exasperar al hombre de la escoba, quien, empuñando fuertemente ésta, dijo:

—¿Han oído ustedes aquello de "por la razón ó la fuerza?"

—¿Qué me cuenta usted?—respondió don Juan, ya algo enfurecido, pues no era de aquellos que aguantan pulgas ó chinches.

—Que quiero saber cuál es el motivo que les lleva en busca de esa señora. Y si no quieren por las buenas, por las malas nos entenderemos. . . . Han de saber ustedes que yo soy. . . .

—Atienda usted—dijo, aburrída, doña Encarnación.—¿Ve usted esta chacalina que traigo aquí? Pues bien; es de doña María de Puig, á quien sin duda se le ha perdido.

El hombre, dando un salto, dejó caer de sus manos la escoba y, mirando fijamente á la chica, dijo:

—¡No me cabe duda! Hacía tiempo, señores, que no estaba yo satisfecho de María; hace tiempo que venía regañándola por su pésimo comportamiento.

El dentista y la galena se miraron, preguntándose qué significaban esas palabras.

—¿Me han comprendido?—continuó el

hombre, recogiendo del suelo el instrumento en que hacía poco estaba arremido.—Esta chica que estoy viendo es hija de María; en los ojos lo reconozco. Además, es muy parecida á mi hija, que es un poco más grande.

De estas palabras infirieron doña Encarnación y su compañero que aquel señor de la escoba era esposo de la señora María. Y en efecto, así era la verdad, pues él dijo:

—Han de saber ustedes que yo soy Alejandro Puig, marido de mi mujer, digo, de doña María. . . . Y como esposo que soy de ella, mansamente les pido que me cuenten cómo y por qué fué á parar esta criatura en las garras de ustedes. Fíjense ustedes en que en esta cuestión va envuelto mi honor.

—Vayámonos de aquí, señora Encarnación—dijo entonces el dentista,—que este señor no pasa de ser un charlatán.

—Charlatán y todo—respondió entonces don Alejandro—le haré á usted desembuchar todo lo que de este asunto sepa.

Y sacando un par de pistolas, apuntó con ellas á don Juan. A éste (y era natural) se le pararon los pelos de la cabeza y aun creó que también los de la barba, y no tuvo más remedio que combinar los hechos allá en su cabeza y principiar así:

—Una noche. . . .

—¡Ah!—interrumpió don Alejandro.—

¡Conque fué de noche cuando se cometió este horrendo crimen! . . . Siga usted.

El dentista—digámolo en pocas palabras—le refirió todo cuanto había sucedido. En esto comenzó la niña á llorar: doña Encarnación, según costumbre que tenía, díjole á la chica:

—Calláte, MARÍA, que nadie te está haciendo ná.

Oyó esto don Alejandro, y dijo, más asombrado que nunca:

—¿Conque tenemos esta otra prueba? ¡Miren si no es tonta mi mujer! ¡Ponerle su nombre á esta chica, para que todos descubran, sin necesidad de quebrarse la cabeza, que ésta es hija suya!

Dijo esto, arrojó otra vez la escoba en el suelo, y salió corriendo como un gamo, atropellando á todo el mundo.

—Sí—decía—es hija de ella y no es hija mía! ¡Esto es atroz! Tú me la pagarás, tú me la pagarás!

El dentista dijo:

—A nosotros, señora Encarnación, nos importa poco saber ciertas particularidades; lo que queremos es devolver á su madre la chica ésta, y allá que se maten averiguando esto y lo otro. Corramos, pues, y ligero, tras de ese hombre, no vaya á cometer una barbaridad, y aprovechémonos de la ocasión para entregar á doña María su hija.